

menyadari bahwa lingkungan mereka selama ini dalam kondisi yang kurang nyaman akibat sampah. Pendapat dari satu kepala tidak akan mendapat dukungan yang berarti, hingga terlaksana sebuah proses diskusi dan menghasilkan langkah awal untuk mengelola lingkungan, dengan jalan melakukan studi terhadap wilayah yang telah cukup rapi dalam hal pengelolaan lingkungan.

2. Mengembangkan langkah aksi dan *transfer of knowledge*

Tugas bagi pemuda juga tidak berhenti sampai disana. Setelah proses pendidikan kritis dalam hal pengelolaan sampah ini berhasil, mereka memiliki beban pundak untuk melakukan *transfer of knowledge* kepada komunitas lain dengan latar belakang yang sama. Tugas ini seakan menjadi kutukan mulia untuk terus menumbuhkan kesadaran diantara para pemuda, baik dalam pengelolaan lingkungan, maupun dalam segala hal yang memerlukan pemuda sebagai tokoh sentral.

Dengan adanya proses kesadaran, dan melakukan pemberdayaan, maka pengembangan kapasitas pemuda akan mampu dilaksanakan dan ditularkan melalui kinerja yang mereka lakukan, bukan lagi dikenal melalui prestasi negatif. Pada akhirnya, para pemuda Karang Taruna Desa Jembul akan menjadi pioneer bagi model-model pengelolaan lingkungan berbasis komunitas kepemudaan.

Menjawab persoalan lingkungan erat kaitannya dengan para pelaku dibalik itu. Menumbuhkan kesadaran bahkan dapat dimulai dari sebuah

telaah kecil tentang akibat besar yang akan ditimbulkan oleh rusaknya lingkungan akibat sampah tersebut. Para pemuda Karang Taruna melakukan analisis tersebut dengan matang, sehingga menghasilkan sebuah proses tindakan yang melahirkan pendidikan kritis. Ini adalah bukti bahwa sesungguhnya ada keinginan untuk menjadikan dirinya berdaya dan berkembang, meskipun dalam hatinya masih berkata itu sulit.

Berbekal kemauan keras untuk berubah, para pemuda Karang Taruna ini mampu menyusun langkah-langkah strategis, yang dimulai dari hal yang paling kecil, mengkoreksi diri sendiri. Setelah mengetahui penyebab permasalahan utama, barulah mereka mencari solusi atas permasalahan yang dialami seluruh masyarakat desa tersebut. Arahan fasilitator hanya sebagai opsi yang bisa saja tidak dipilih, namun pilihan rasional atas studi terhadap wilayah yang cukup mumpuni dalam pengelolaan sampah, adalah hal yang cukup rasional. Tawaran ini disampaikan agar ada sentuhan profesional yang mampu menangani dan terlibat dalam proses perubahan ini.

Dari semua proses ini, integrasi antara seluruh *stakeholder* adalah hal yang paling utama. Peran serta pemerintah desa, masyarakat, fasilitator, dan para pemuda sebagai motor utama, tidak akan berjalan secara maksimal jika tidak ada dukungan dari seluruh elemen tersebut. kemauan tinggi pemuda tanpa didukung oleh masyarakat dan pemerintah desa, masih akan menimbulkan kesadaran naif. Maka,

